
 

 

Lunes 18 de Marzo 2024 

LUIS MÉNDEZ JALED 
 
Jorge Aguirre Robles asume la vicepresidencia de Infraestructura de Comunicaciones en 
la CMIC Nacional 
(2024-03-17, Redacción, El Imparcial SON (sitio), )  

Luis Rafael Méndez Jaled asumió la presidencia de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) para el periodo 2024-2025. Durante su mandato, Méndez Jaled se 
enfocará en impulsar la economía del sector de la construcción, así como en fortalecer la 
capacitación y la certificación de los trabajadores del ramo. Además, se comprometió a trabajar 
en conjunto con las delegaciones del país para el crecimiento del sector. 
 

CONSTRUCCIÓN 
 
Señalan, en rentas, falta de regulación 

(2024-03-18, Selene Velasco, Reforma, . 1)  

La falta de regulación adecuada en el mercado de alquileres de la Ciudad de México ha llevado 
a inquilinos a enfrentar requisitos excesivos, acuerdos irregulares con los arrendadores y falta de 
protección por parte de las autoridades. A pesar de las promesas de viviendas asequibles, el 
mercado de alquileres ha sido residual, según Rosalba González, especialista en vivienda por la 
UNAM. Esto ha llevado a inquilinos a vivir en condiciones precarias, compartiendo departamentos 
con otras personas, sin privacidad y sin derechos legales en caso de desalojo. Los expertos han 
destacado la necesidad de políticas públicas que aborden la vivienda en alquiler de manera 
inmediata, brindando calidad, eficiencia, justicia y transparencia. Además, se han instado a 
implementar reformas para reducir las desigualdades socioeconómicas y regionales, priorizando 
a las mujeres y grupos vulnerables. 
 
En Concreto // Y seguirá la vivienda al alza... en precios 

(2024-03-18, Mariel Zúñiga, Contra Réplica, . 13)  

La vivienda en México ha aumentado un 45% en promedio en el último año, lo que dificulta a los 
mexicanos comprar una casa, departamento o terreno. La capacidad de compra se ha reducido, 
lo que lleva a los mexicanos a moderar sus aspiraciones y conformarse con propiedades más 
pequeñas o en áreas más económicas. Esto ha llevado a un aumento en las rentas. Los precios 
de la vivienda siguen subiendo debido a la inflación, que aún se mantiene en alrededor del 5%. 
Además, la escasez de mano de obra ha aumentado los costos de la construcción. Las tasas de 
interés promedio para créditos hipotecarios están rondando el 10.70%, un punto porcentual o 
más por encima del año pasado. Se espera que el Banco de México reduzca la tasa de referencia, 
lo que podría llevar a una reducción gradual en el costo de los créditos. Sin embargo, existe la 
preocupación de que la Suprema Corte pueda echar abajo la aprobación de junio de 2023 que 
aplica al ISSSTE, lo que afectaría los créditos en pesos y los beneficios a los trabajadores. 
 
Empresas constructoras se digitalizan para la infraestructura del futuro 

(2024-03-18, Redacción, Construcción Latinoamérica CDMX (sitio), )  

La industria de la construcción está experimentando cambios rápidos para adaptarse a las 
necesidades de una población mundial en crecimiento y a las demandas de un mundo siempre 
activo. Las constructoras están construyendo infraestructura moderna e inteligente que optimiza 
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el rendimiento, conecta equipos de proyecto y reduce costos mientras conserva recursos para 
las generaciones futuras. Sin embargo, la industria se enfrenta a desafíos como la escasez de 
mano de obra, las cadenas de producción fragmentadas y las brechas de habilidades. Para 
superar estos desafíos, las constructoras están adoptando tecnologías digitales avanzadas, 
como gemelos digitales, realidad virtual y aumentada, inteligencia artificial y aprendizaje 
automático.  
 
Holcim México Recibe Premio "Mejor Material" en los Premios Impulso SUME 2024 con 
su concreto sostenible ECOPact 

(2024-03-18, Redacción, FIN Ganar-Ganar, )  

Holcim México ha sido reconocido en los Premios IMPULSO SUME 2024 por su concreto 
ECOPact, obteniendo el premio en la categoría "Mejor Material". La plataforma SUME promueve 
prácticas sostenibles en la industria de la construcción y reconoce a Holcim México por su 
compromiso con la reducción del impacto ambiental y la promoción de un futuro más sostenible. 
El concreto ECOPact, con Declaraciones Ambientales de Producto (EPD) Tipo III, es líder 
mundial en concretos de bajo contenido de CO2 y contribuye a la construcción net-zero. Holcim 
México lidera la construcción sostenible a través de su Centro de Innovación Tecnológica para la 
Construcción (CiTeC) y su concreto ECOPact, ofreciendo soluciones para un futuro más 
sostenible. 
 
Cemex y HSBC México revolucionan la construcción con enfoque en mujeres 
empresarias 

(2024-03-17, Redacción, Voz de la Empresas (Sitio), )  

Cemex y HSBC México han lanzado un programa para impulsar el crecimiento económico de las 
mujeres empresarias en la industria de la construcción. Este programa, respaldado por hasta 700 
millones de pesos de HSBC México, ofrece apoyo financiero a costos preferenciales a través de 
programas de factoraje. Esta iniciativa busca fortalecer la operación comercial de las empresarias 
y contribuir social y económicamente a la industria de la construcción en México. Además, 
promueve la igualdad de género en un sector tradicionalmente dominado por hombres. 
 
Ingenieros analizan reformas y su impacto en la construcción 

(2024-03-18, Redacción, Cuarto Poder Chiapas (sitio), )  

El Colegio de Ingenieros Civiles de Tuxtla Gutiérrez ha llevado a cabo diversas actividades de 
capacitación y vinculación en los primeros meses de 2024. Entre estas actividades se encuentran 
la conferencia "Actualización del factor de Salario Real 2024 bajo la normativa vigente (Fasar)", 
el curso "Proceso por gravedad en Plantas de Tratamientos de Aguas Residuales", y la 
conferencia "Reducción de la Jornada Laboral y su Impacto en la Industria de la Construcción". 
El colegio también ha mantenido reuniones con diversos actores, incluyendo la Secretaría de 
Desarrollo Urbano de Tuxtla Gutiérrez, la Secretaría de Obras Públicas, la Secretaría de la 
Honestidad y la Función Pública, la Facultad de Ingeniería de la Unach, el Inifech, la Secretaría 
de Protección Civil, y la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Ataca Taboada; Brugada resiste 

(2024-03-18, Alejandro León, Reforma, . 1)  
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En el primer debate entre candidatos a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, el 
opositor Santiago Taboada acusó a Clara Brugada de haber adquirido un inmueble de 352 metros 
cuadrados por aproximadamente 330 pesos. Brugada respondió descalificando a Taboada y 
defendiendo al Gobierno en la CDMX y al Gobierno federal. Ambos candidatos no mencionaron 
de dónde saldrían los recursos para financiar sus programas. 
 
La 'supuesta' militarización 

(2024-03-18, Jesús Silva-Herzog Márquez, Reforma, . 8)  

La candidata Claudia Sheinbaum ha negado la militarización en México, a pesar de la presencia 
de soldados en las calles, aeropuertos, carreteras y oficinas que antes eran de autoridad civil. La 
militarización se ha extendido más allá de la seguridad pública, con los militares interviniendo 
abiertamente en política electoral. El presidente López Obrador ha brindado un amplio rango de 
tareas a los soldados, mientras descalifica a la burocracia civil. Sin embargo, la militarización no 
es solo un cambio superficial, sino un cambio profundo y ominoso. Negar su existencia es adoptar 
la ceguera del presidente. 
 
Articulista Invitado // Gordo Leonard y Alex Saab 

(2024-03-18, Moíses Naim, El Universal, . 16)  

El artículo del articulista invitado Moisés Naím compara las vidas de Leonard Glenn Francis, 
conocido como Fat Leonard, y Alex Saab, el principal operador financiero del presidente 
venezolano Nicolás Maduro. Fat Leonard, de Malasia, se hizo rico a través de la corrupción en la 
Marina estadounidense, mientras que Saab, de Colombia, acumuló una fortuna manipulando el 
sistema cambiario venezolano. Aunque no se conocen personalmente, sus vidas se entrelazan. 
Fat Leonard fue arrestado en Estados Unidos y luego se fugó a Caracas, donde fue encarcelado 
por Maduro. Por otro lado, Saab fue arrestado en Cabo Verde y extraditado a Estados Unidos. 
Los destinos de los dos personajes se cruzaron en una negociación diplomática en Barbados, 
que fracasó cuando Maduro incumplió su promesa de permitir una elección presidencial libre. 
Finalmente, el autor destaca cómo Maduro y sus asesores cubanos dejaron en ridículo a los 
diplomáticos de Estados Unidos. 
 
Desaparecen en México en 5 años 4 mil extranjeros 

(2024-03-18, Daniela Wachauf, El Universal, . 1,12)  

La embajada rusa en México anunció la liberación de María "R", una ciudadana rusa de 23 años 
que fue secuestrada el jueves pasado. La liberación se logró sin pagar rescate a pesar de que 
se exigieron miles de dólares. En México, desde enero de 2019 hasta marzo de 2024, se han 
reportado la desaparición de 4,011 extranjeros de 56 países, siendo Honduras el país con más 
desaparecidos. 
 
Acusaciones dominan primer debate chilango 

(2024-03-18, Georgina Olson, Excélsior, . 1,20)  

En el primer debate entre los candidatos a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, las 
acusaciones dominaron la discusión. Los temas de debate fueron la escasez de agua, el Cártel 
Inmobiliario y las fallas en el Metro. Mientras tanto, el candidato de Movimiento Ciudadano, 
Salomón Chertorivski, criticó a sus oponentes por no presentar propuestas sólidas y prefirió 
observar cómo se atacaban entre sí. 
 
Brugada y Taboada se lanzan acusaciones... e ignoran a Chertorivski 
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(2024-03-18, Omar Brito, Milenio Diario, . 1,4,5)  

En el primer debate por la Jefatura de Gobierno de Ciudad de México, Clara Brugada y Santiago 
Taboada se atacaron mutuamente, mientras que Salomón Chertorivski se quejó de los ataques. 
Brugada acusó a Taboada de corrupción y de no entender sus utopías, mientras que Taboada 
defendió a la clase media y criticó la gestión de Morena. Chertorivski se presentó como el único 
candidato que hace propuestas concretas. 
 
Acaparan debate Brugada y Taboada 

(2024-03-18, Cinthya Stettin, El Heraldo de México, . 1,4)  

En el primer debate entre los candidatos a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, Clara 
Brugada de Sigamos Haciendo Historia y Santiago Taboada de Va X la CDMX acapararon los 
reflectores con ataques y acusaciones mutuas. Salomón Chertorivski de MC intentó participar, 
pero terminó sacando un bote de palomitas. Los candidatos presentaron propuestas como un 
sistema público de cuidados, un ingreso universal, mejorar el Metro y una ley de cuidado 
ambiental. Los próximos debates se llevarán a cabo en abril y mayo. 
 
Debaten temas del cártel inmobiliario y la falta de agua 

(2024-03-18, Sandra Hernández García, La Jornada, . 1,28)  

El primer debate entre los candidatos a la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México se centró 
en ataques sobre presuntos actos de corrupción entre Clara Brugada y Santiago Taboada. 
Brugada acusó a Taboada de pedir moche a los empresarios inmobiliarios y lo llamó "Tajada", 
mientras que Taboada señaló que la alcaldía Iztapalapa vende agua a privados y está involucrada 
en negocios con el actual encargado del despacho. Ambos candidatos presentaron propuestas 
relacionadas con transporte, seguridad y bienestar social. 
 
Split Financiero // Nestlé México reafirma compromiso con caficultores 

(2024-03-18, Julio Pilotzi, La Razón de México, . 18)  

El director general de Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) y de los Servicios 
Aeroportuarios de la Ciudad de México (SACM), José Ramón Rivera Parga, asumió su cargo el 
16 de marzo. La ceremonia contó con la presencia del director general del Grupo Aeroportuario 
de la Ciudad de México (GACM), almirante Juan José Padilla Olmos. Rivera Parga reemplaza al 
vicealmirante en retiro, Carlos Ignacio Velázquez Tiscareño, quien ocupó el cargo desde julio de 
2022.  
 
Anuncian cambio de titular en la DGP 

(2024-03-18, Redacción, La Razón de México, . 16)  

La Capitán de Altura, María Abarca Hernández, dejará su cargo como Directora General de 
Puertos, según el anuncio de la Coordinación General de Puertos y Marina Mercante. Será 
reemplazada por el Capitán de Navío C.G. DEM. Juan Francisco Ríos Gómez, quien 
anteriormente fue Capitán de Puerto en Puerto Vallarta, Jalisco. Durante su mandato, Abarca 
Hernández otorgó 20 títulos de concesión sobre bienes de la federación y 89 Títulos de Permiso 
para impulsar el uso, aprovechamiento y explotación de los bienes portuarios. 
 
Justicia electoral bajo asedio 

(2024-03-18, Tania Rosas, Eje Central, . 1,8,9,10,11)  

La calificación de la elección presidencial en México será difícil debido a la violencia política, la 
intervención del crimen organizado, la intromisión del Ejecutivo y la ausencia de dos magistrados 
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en el Tribunal Electoral. Expertos advierten que nunca antes se habían mezclado tantos focos 
rojos en la calificación de una elección presidencial. La falta de acuerdos en el Senado ha dejado 
al tribunal incompleto, lo que lo hace vulnerable y fragiliza la democracia. 
 
José Ramón Rivera asume la dirección del AICM y de los Servicios Aeroportuarios 

(2024-03-18, Redacción, + Chilango, . 1,4)  

El contralmirante José Ramón Rivera Parga ha asumido la dirección del Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México (AICM) y de los Servicios Aeroportuarios de la Ciudad de México (SACM). 
Rivera Parga, quien ha sido piloto aviador de la Secretaría de Marina, tomará el cargo en 
sustitución de Ignacio Velázquez Tiscareño. La toma de protesta se realizó en presencia del 
secretario de Marina, el almirante Rafael Ojeda Durán, y del presidente Andrés Manuel López 
Obrador. Rivera Parga es ingeniero en Ciencias Aeronavales y tiene una maestría en 
Administración Naval, una maestría en Seguridad Nacional y una maestría en Ciencias en 
Ingeniería Aeronáutica. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Omiten cómo financiarán metas en primer debate por la CDMX  
(2024-03-18, Rolando Herrera, Reforma.com (sitio), )  

En el primer debate a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, los candidatos no 
presentaron propuestas concretas sobre cómo financiar sus promesas de campaña, según un 
grupo de ocho expertos convocados por Grupo REFORMA para evaluar el desempeño de los 
aspirantes. Aunque no hubo un ganador claro, Clara Brugada fue considerada la más fortalecida, 
ya que lidera las encuestas. Sin embargo, el debate careció de discusión sobre temas como el 
hambre, enfermedades y muertes evitables, y los objetivos del desarrollo sostenible. Armando 
Zúñiga, presidente de Coparmex CDMX, lamentó que ninguno de los candidatos mencionara 
incentivos fiscales para generar desarrollo económico ni cómo aprovechar el nearshoring. 
 
Queda a deber programa de jóvenes  
(2024-03-18, Verónica Gascón, Reforma.com (sitio), )  

El programa Jóvenes Construyendo el Futuro ha sido criticado por su falta de efectividad para 
ayudar a los jóvenes a encontrar empleo. A pesar de haber atendido a 2.95 millones de becarios 
en cinco años, no hay datos sobre cuántos fueron contratados al finalizar su capacitación. 
Expertos han recomendado rediseñar las reglas del programa para mejorar su efectividad. El 
Consejo Coordinador Empresarial ha señalado que se deben hacer ajustes para evitar la 
deserción de los becarios, y la Auditoría Superior de la Federación ha encontrado irregularidades 
en la operación del programa. A pesar de esto, una iniciativa del Ejecutivo federal busca elevar 
a rango constitucional el programa, lo cual ha sido criticado por el Instituto Mexicano para la 
Competitividad. 
 
Para la IP, seguridad y estado de derecho retos del próximo Gobierno Federal 
(2024-03-17, Redacción, uno más uno (sitio), )  

José Medina Mora, presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex), afirmó que la seguridad y el Estado de Derecho serán los próximos retos para el 
siguiente Gobierno Federal. Mora también destacó la importancia de la inversión privada para la 
recuperación económica del país y la generación de empleos. Por otro lado, señaló que la 
inflación, el costo de los insumos y la falta de financiamiento son desafíos para las empresas. 
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Además, mencionó la necesidad de fortalecer el Estado de Derecho, la seguridad y el combate 
a la impunidad. Mora también hizo un llamado a los empresarios y trabajadores a participar en la 
vida política del país y considerar la posibilidad de postularse para cargos de elección popular. 
 
Demanda la IP a más seguridad para beneficiarse de la relocalización 

(2024-03-18, Redacción, Clase Turista (Sitio), )  

El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP), dependiente del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), ha instado a las autoridades a generar un ambiente seguro para 
el desarrollo de la actividad económica en México. El CEESP enfatizó la necesidad de fortalecer 
la estabilidad macroeconómica y propuso que las propuestas de campaña de los candidatos 
presidenciales sean claras, creíbles, concretas y contundentes. Además, el CEESP destacó la 
importancia de la coordinación de las autoridades para combatir el incremento de los delitos en 
un país con un estado de derecho débil. Según el World Justice Project, un estado de derecho 
eficaz reduce la corrupción, combate la pobreza y protege a las personas de injusticias.  
 
La COPARMEX llamó al Instituto Nacional Electoral a que intervenga para que el 
presidente López Obrador no meta en las manos en el proceso electoral. 
(2024-03-17, Juan Pablo Pérez-Díaz, 104.1 Radio Fórmula, )  

La COPARMEX llamó al Instituto Nacional Electoral a que intervenga para que el presidente 
López Obrador no meta en las manos en el proceso electoral. 
 
Piden que cámaras empresariales brinden capacitación en materia de igualdad laboral y 
no discriminación 

(2024-03-18, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )  

La diputada Norma Angélica Aceves García del PRI propuso una reforma a la Ley de Cámaras 
Empresariales y sus Confederaciones para incluir la promoción de la igualdad y no discriminación 
entre sus propósitos. La iniciativa busca que los centros de trabajo, tanto del sector público como 
privado, implementen prácticas de igualdad laboral y no discriminación. Se destaca que la 
discriminación en el empleo en México afecta a miles de personas, especialmente a grupos 
vulnerables. Las cámaras empresariales y confederaciones, que representan una amplia 
variedad de empresas y organizaciones, tienen la oportunidad de fomentar acciones no 
discriminatorias y promover prácticas laborales justas e igualitarias. La propuesta fue turnada a 
la Comisión de Economía, Comercio y Competitividad. 
 
Demanda la IP a más seguridad para beneficiarse de la relocalización 

(2024-03-18, Redacción, Red Financiera EDO.MEX (Sitio), )  

El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP), un organismo del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), ha instado a las autoridades a generar un ambiente seguro para 
el desarrollo económico en México. El CEESP advierte que el estado de derecho débil en el país 
ha llevado a un aumento de varios tipos de delitos, lo que crea un entorno de inseguridad. El 
CEESP también subraya la necesidad de fortalecer la estabilidad macroeconómica y mantener 
la estabilidad de las finanzas públicas a través de una asignación eficiente de recursos y el 
fortalecimiento de las fuentes de ingresos recurrentes y de largo plazo. Además, el CEESP 
enfatiza la importancia de la estabilidad política y social para atraer inversiones, y destaca la 
necesidad de una coordinación adecuada entre las autoridades para combatir el delito. 
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MVS Noticias con Luis Cárdenas EN VIVO: sigue las noticias y entrevistas de hoy, 18 
marzo 2024 

(2024-03-18, Luis Cárdenas, Noticias MVS (Sitio), )  

El presidente de la Coparmex, José Medina Mora, profundizará sobre los Diálogos entre 
Presidenciables en el programa MVS Noticias con Luis Cárdenas. Además, el consultor Pedro 
Tello Villagrán hablará sobre el crecimiento del comercio electrónico en México, mientras que la 
extitular de la Prodecon, Diana Bernal, discutirá las reformas laborales pendientes en el 
Congreso. También se abordarán temas como las protestas en Santiago de Cuba por falta de 
comida y apagones, y los incendios forestales nocturnos impulsados por la sequía y el calor. 
 
La Concanaco informó que le pedirá a los candidatos a un puesto de elección popular 
que firmen una serie de compromisos a favor de la economía para que se cumplan y no 
se queden en promesas. 
(2024-03-18, Juan Manuel Jiménez, 102.5 MVS Noticias, )  

La Concanaco informó que le pedirá a los candidatos a un puesto de elección popular que firmen 
una serie de compromisos a favor de la economía para que se cumplan y no se queden en 
promesas. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Tren descarrilado 

(2024-03-18, Denise Dresser, Reforma, . 9)  

El Tren Maya, una de las principales obras del gobierno de López Obrador, muestra un patrón de 
corrupción similar a otras construcciones durante su mandato. Documentado por activistas y 
periodistas independientes, se han registrado estaciones vacías, pilotes hechos con materiales 
inapropiados, cenotes contaminados y un sobrecosto de 500 mil millones de pesos. A pesar de 
las denuncias y una orden judicial para frenar la obra, el gobierno continúa con la construcción, 
violando la ley y sin fundamento financiero o estudios geológicos, ecológicos y sociales. Esta 
obra ha sido criticada por su impacto ambiental y por el desvío de recursos a las Fuerzas 
Armadas, que abusan de los trabajadores y desvían diésel para venderlo a huachicoleros. 
 
Jaque Mate // El campo de golf 

(2024-03-18, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

El 14 de marzo, la Guardia Nacional tomó el control del campo de golf Las Parotas en Huatulco, 
propiedad de Ricardo Salinas Pliego. El presidente López Obrador afirmó que el contrato de 
concesión se había vencido y planeaba vender el campo de golf, mientras que Salinas Pliego 
sostiene que la concesión está vigente hasta 2027. Esta no es la primera vez que AMLO usa las 
Fuerzas Armadas para resolver disputas con empresarios. Un juez federal liberó a Ezequiel 
Carrera Rifas, un exmilitar acusado de participar en la desaparición de los normalistas de 
Ayotzinapa, debido a la falta de pruebas. 
 
La 'supuesta' militarización 

(2024-03-18, Jesús Silva-Herzog Márquez, Reforma, . 8)  

Claudia Sheinbaum, candidata a la presidencia de México, ha negado la militarización del país, 
a pesar de la presencia cada vez mayor de soldados en la vida cotidiana y en la toma de 
decisiones civiles. A pesar de los elogios y el aumento de fondos para las Fuerzas Armadas, la 
administración pública civil ha sido desacreditada y recortada. Esta militarización ha llevado a la 
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formación de una administración paralela en el ejército, que amenaza a la administración civil. El 
fenómeno de la militarización es evidente y alarmante, y su negación es un ejemplo de la 
adopción de la ceguera del presidente. 
 
Duda Razonable // El enorme peligro de Trump recargado 

(2024-03-18, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

El expresidente Donald Trump ha demostrado una vez más su ira y rencor en un discurso en el 
que repitió mentiras sobre los migrantes y amenazó con aplicar una tarifa del 100% a los 
automóviles chinos fabricados en México. Anthony D. Romero, director general de ACLU, ha 
advertido que la presidencia de Trump estaría marcada por una militarización de la frontera, la 
prohibición de tránsito de terceros países y el cierre del asilo, lo que desencadenaría una crisis 
en México. Además, la economía mexicana sufriría graves consecuencias si se aplicara la tarifa 
propuesta por Trump. 
 
Historias de NegoCEOs // IMSS-Bienestar: los 135 mil mdp que se juegan el 2 de junio 

(2024-03-18, Mario Maldonado, El Universal, . 9)  

Las elecciones de junio en México no solo determinarán los cargos políticos, sino también la 
asignación de recursos para servicios de salud. Los estados gobernados por Morena han 
aceptado el esquema de salud propuesto por el presidente López Obrador, mientras que los 
estados de oposición han decidido mantener el control de sus presupuestos para programas 
sanitarios. Este esquema de centralización también afecta la infraestructura hospitalaria, con 
hospitales estatales pasando al control del IMSS-Bienestar. El resultado de las elecciones 
determinará si estos sistemas de salud se mantienen a nivel estatal o pasan a ser administrados 
desde la capital del país. 
 
Desde el Piso de Remates // Guerrero se complica antes del Tianguis y de la Bancaria  
(2024-03-18, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

El Premio Limón Agrio es otorgado a la gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, por su 
ineficiencia en la gestión de crisis y la creciente inseguridad en el estado. La crisis política y de 
seguridad en Guerrero se produce a menos de un mes de importantes eventos turísticos y 
empresariales en Acapulco, lo que genera preocupaciones sobre la capacidad de Salgado para 
mantener el orden. El Premio Naranja Dulce es para la juez Karime Pérez Guzmán, por su papel 
en la negociación que puso fin a una huelga de dos semanas en el Nacional Monte de Piedad, 
con un aumento salarial del 18% y otras concesiones. 
 
Cuenta corriente // Visa, el front runner de pagos global  

(2024-03-18, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

Visa ha publicado un estudio de tendencias globales para los sistemas de pagos, destacando 
seis tendencias: interoperabilidad, infraestructura abierta, personalización de experiencias, uso 
de inteligencia artificial para prevenir el fraude, demanda de experiencias de pago seguras y 
digitales, y el regreso de los viajes. Según Luz Adriana Ramírez, directora general de Visa 
México, el mercado de pagos digitales en México tiene un gran potencial debido al alto número 
de habitantes y la alta penetración de teléfonos inteligentes. La evolución de las tecnologías 
emergentes ha acelerado la transición hacia sistemas de pagos abiertos y tap to phone, lo que 
permite pagos sin contacto y con dispositivos móviles. 
 

https://www.efinf.com/clipviewer/9592b9277e98398dd255bf91c3a277cc?file
https://www.efinf.com/clipviewer/ad604ff9d730ad6906b978688a06260a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/1346cdca4cd841af06fa7ac4e743d15a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/f4a88a94341f83a6b5fd70b448742dc1?file


 

 

Activo Empresarial // Tren Maya: sobrecostos y reyes de Suecia; Sheinbaum 
consolidaría; Xóchitl lo dejaría 

(2024-03-18, José Yuste, Excélsior, . 2)  

La construcción del Tren Maya, una de las obras icónicas del sexenio del presidente López 
Obrador, ha generado controversia debido a su impacto ambiental y sobrecosto. El tramo 5 del 
tren, construido en medio de la selva, ha afectado cenotes, fauna y flora silvestre. Además, el 
proyecto ha tenido un sobrecosto considerable, pasando de un presupuesto original de 120 mil 
millones de pesos a cerca de 500 mil millones de pesos. A pesar de las críticas, la candidata 
presidencial Claudia Sheinbaum busca consolidar el proyecto, uniendo el Tren Maya con el Tren 
Interoceánico para crear un sistema de trenes de carga y pasajeros en el sureste del país. 
 
Bitácora Del Director // Brotan dudas sobre la impresión de las boletas 

(2024-03-18, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

El Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) ha expresado preocupación por los retrasos 
en la producción de materiales electorales, incluyendo boletas, por parte de los Talleres Gráficos 
de México (TGM). El IEEM ha firmado un acuerdo con TGM para la elaboración de la papelería 
electoral, pero ha habido acusaciones de vinculación de TGM con empresas subcontratadas, 
relacionadas con la diputada federal de Morena, Maribel Aguilera Chairez. Los contratos firmados 
comprometerían a TGM a producir 430 millones de boletas antes del 18 de mayo, una capacidad 
que no tiene y que lo obliga a subcontratar la producción. 
 
Veranda // Xóchitl presenta acciones para fortalecer al turismo 

(2024-03-18, Carlos Velázquez, Excélsior, . 5)  

Xóchitl Gálvez, candidata presidencial de Fuerza y Corazón por México, ha presentado 10 
acciones para fortalecer el turismo, con el objetivo de recuperar lo que el régimen del presidente 
Andrés Manuel López Obrador ha destruido. Las acciones incluyen la creación de un organismo 
de promoción turística, el fortalecimiento de Fonatur y el relanzamiento de los Pueblos Mágicos. 
Gálvez enfrenta el desafío de levantar el entusiasmo y superar el derrotismo de aquellos que 
creen que Claudia Scheinbaum, la candidata de Morena, ganará las elecciones. 
 
Análisis Superior // Expropiación petrolera 

(2024-03-18, David Páramo, Excélsior, . 3)  

El gobierno de México ha adoptado un modelo arcaico de estatismo que ha fracasado y ha 
revivido la corrupción. Mientras la calificación de la deuda del gobierno ha mejorado, la de Pemex 
ha caído tres niveles y las perspectivas son malas. La CFE, dirigida por Manuel Bartlett, ha 
llevado al gobierno a pagarle a Iberdrola para descarbonizar su operación. Pemex, por su parte, 
mantiene la corrupción pero con peores resultados operativos. La refinería de Dos Bocas todavía 
no produce gasolinas, a pesar de haber costado cerca de 20 mil millones de dólares. La secretaria 
de Energía, Rocío Nahle, ha dejado al gobierno de México en riesgo de perder un panel 
energético en el marco del T-MEC. Además, su imagen se ha vuelto más cuestionada, con 
pruebas de corrupción.  
 
Día con Día // El bulto y los matices 

(2024-03-18, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

El autor critica la falta de reconocimiento de la desigualdad en las elecciones mexicanas de 2024, 
donde el gobierno interviene de manera inusual y el presidente participa activamente en la 
campaña. A pesar de esta desigualdad, las conversaciones se centran en los detalles y matices 
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de los candidatos, sin mencionar el "bulto" de la ventaja injusta del equipo oficialista. El autor 
insta a reconocer esta desigualdad antes de entrar en los matices de la campaña electoral. 
 
Corporativo // Sostenibilidad de Pemex 

(2024-03-18, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 19)  

Petróleos Mexicanos (Pemex) ha aprobado su Plan de Sostenibilidad, que establece metas a 
mediano y largo plazo para reducir las emisiones de gases de efecto invernadero y avanzar hacia 
una transición energética. El plan se alinea con el objetivo estratégico del Plan de Negocios de 
Pemex y las nuevas exigencias de los mercados financieros. Banorte, por su parte, ha emitido 
Certificados Bursátiles Bancarios Sustentables de Largo Plazo por 13 mil 64 millones de pesos, 
como parte de su compromiso con proyectos productivos que cuiden el medio ambiente. Además, 
la Bolsa Institucional de Valores ha estado promoviendo el ingreso de más empresas al mercado 
bursátil en Jalisco. 
 

TREN MAYA 
 
'Bota' 4T bienes sin regularizar 

(2024-03-18, Reforma, Reforma, . 2)  

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial Urbano (Sedatu) dejará al próximo Gobierno 
alrededor de 61 mil solicitudes de personas interesadas en comprar terrenos nacionales, mientras 
que cerrará la ventanilla para recibir nuevas peticiones de este tipo. La Sedatu ha vendido solo 
414 terrenos nacionales entre diciembre de 2018 y diciembre de 2023, de los cuales 407 están 
en Nextlalpan, Estado de México. La dependencia argumenta que sus recursos humanos y 
materiales son insuficientes para resolver la gran cantidad de trámites pendientes. Durante el 
sexenio de Enrique Peña Nieto, la Sedatu vendió 317 terrenos nacionales que abarcaron 64 mil 
536 hectáreas en ocho estados. La Sedatu ha estado enfocada en el Programa de Mejoramiento 
Urbano (PMU) y en el Tren Maya, lo que ha dejado en segundo plano el Programa para 
Regularización de Asentamientos Humanos. 
 
Tren descarrilado 

(2024-03-18, Denise Dresser, Reforma.com (sitio), )  

El Tren Maya, una de las obras emblemáticas del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, es 
un proyecto que ha sido criticado por su impacto ambiental y la corrupción asociada a su 
construcción. A pesar de las advertencias de expertos y activistas, la obra ha continuado, violando 
incluso una orden judicial para frenarla. El tren, que ha sido señalado como un proyecto ecocida 
y militar, ha generado un sobrecosto de 500 mil millones de pesos y ha ocasionado daños 
ambientales y patrimoniales. Además, se ha documentado abusos y explotación laboral por parte 
de las Fuerzas Armadas, que se encargan de la construcción. Este proyecto ejemplifica la 
corrupción y la falta de transparencia del gobierno de López Obrador, y se suma a una larga lista 
de obras con irregularidades, como la Línea 12 del Metro de la Ciudad de México. 
 
Proyecta Xóchitl Gálvez reforestar zonas afectadas por Tren Maya 

(2024-03-18, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )  

La candidata a la Presidencia de la República por el PAN, PRI y PRD, Xóchitl Gálvez Ruiz, ha 
prometido reforestar las hectáreas donde el Gobierno Federal derribó miles de árboles para el 
Tren Maya, una obra emblemática del Presidente López Obrador. Gálvez Ruiz se ha 
comprometido a revisar el impacto ambiental de esta obra y reforestar las áreas no utilizadas por 
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el tren. También ha criticado las "obras faraónicas" como el Tren Maya y la refinería de Dos 
Bocas, que considera un derroche de miles de millones de pesos. En su proyecto, Gálvez Ruiz 
propone obras que beneficien a los ciudadanos y las familias, como la ampliación de carreteras 
y la construcción de un hospital de primer nivel. 

Línea Política MX (sitio),  
 
Xóchitl Gálvez promete investigación a fondo sobre el Tren Maya si llega a la Presidencia 

(2024-03-17, Redacción, Billie Parker Noticias (sitio), )  

Xóchitl Gálvez, candidata presidencial con licencia, prometió investigar posibles actos de 
corrupción en la construcción del Tren Maya si es elegida como Presidenta de México. Gálvez 
Ruiz también se comprometió a evaluar el impacto ambiental provocado por las pilas instaladas 
para el Tren Maya y a resarcir los daños ambientales una vez asuma el gobierno. Además, criticó 
la exención del gobierno de trámites ambientales, señalando que "a cualquier hotelero se le exige 
cumplir con estos trámites". Gálvez Ruiz denunció que el gobierno de López Obrador derribó 10 
millones de árboles, por lo que ahora debe plantar otros 200 millones. 

Entre Veredas (Blog),  
 
Taboada afirma que el presupuesto de la CDMX fue destinado a la construcción del Tren 
Maya 

(2024-03-17, Latinus, Latinus (Sitio), )  

Santiago Taboada, candidato por el PAN, PRI y PRD, criticó durante el primer debate a la Jefatura 
de Gobierno que el presupuesto destinado a la Ciudad de México fue otorgado a obras federales 
como el Tren Maya en lugar de ser invertido en la capital. Taboada también acusó a Clara 
Brugada de obtener ilegalmente una vivienda de 152 metros cuadrados por solo 330 pesos 
mediante tráfico de influencias. 
 
Termina impulso al sur con obras  
(2024-03-18, Azucena Vásquez, Reforma.com (sitio), )  

El desarrollo de grandes obras del Gobierno federal, como el Tren Maya y la refinería Dos Bocas, 
ha impulsado el crecimiento económico de estados como Oaxaca, Tabasco, Yucatán y Quintana 
Roo. Sin embargo, se espera una desaceleración económica en estos estados este año, ya que 
el Tren Maya será terminado y la refinería Dos Bocas ya está concluida. Para Oaxaca se prevé 
un crecimiento económico de entre 4.0 y 4.2 por ciento, mientras que para Tabasco sería 
alrededor de 3.5 por ciento. La subdirectora de Estudios Económicos de Citibanamex, Guillermina 
Rodríguez, señaló que el éxito de las gubernaturas depende de la habilidad para armonizar 
objetivos de crecimiento con políticas que impulsen el progreso social. 
 

AIFA 
 
Un Montón De Plata // Carga en AIFA crece 15% 

(2024-03-18, Carlos Mota, El Heraldo de México, . 20)  

El Aeropuerto Felipe Ángeles (AIFA) ha registrado un aumento del 15% en el volumen de carga 
aérea manejada durante los primeros seis meses de operación completa de vuelos de carga en 
2023, en comparación con el mismo período en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México (AICM). La autoridad está considerando la expansión de la infraestructura de patios de 
descarga para satisfacer la demanda de las empresas cargueras. Sin embargo, existe 
incertidumbre sobre la prioridad que se le dará al AIFA en términos de pasajeros en el futuro. Si 
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Claudia Sheinbaum gana la presidencia, es probable que quiera convertirlo en el aeródromo 
principal de pasajeros de la capital, mientras que si Xóchitl Gálvez gana, es probable que invierta 
en la remodelación del AICM. En otras noticias, la Bolsa Institucional de Valores está 
promoviendo su opción de listado simplificado para medianas empresas, y Holcim está lanzando 
sacos de cemento de 25 kg para satisfacer la demanda de manipulación y transporte de 
productos más pequeños. 

El Heraldo de México (sitio),  
 
Semana Santa 2024: esto cuesta un vuelo a Guadalajara en Mexicana de Aviación 

(2024-03-17, Carolina García, El Heraldo de México (sitio), )  

Mexicana de Aviación, la aerolínea del Estado, ofrece vuelos a Guadalajara desde el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA), uno de los proyectos emblemáticos del presidente AMLO. 
Con un costo de alrededor de seis mil 726 pesos para un viaje redondo, Guadalajara es un 
destino ideal para disfrutar de las vacaciones de Semana Santa. Además de visitar la ciudad, los 
turistas pueden aprovechar para conocer el Acuario Michin Guadalajara, el Teatro Degollado, la 
Catedral de Guadalajara, la Basílica de Zapopan y la Fuente de La Minerva. 
 
Salomón Chertorivski propone ampliar el metro y mover aeropuerto 

(2024-03-18, Redacción, Contra Réplica CDMX (Sitio), )  

Salomón Chertorivski, candidato de Movimiento Ciudadano a la Jefatura de Gobierno de la 
Ciudad de México, criticó a su contrincante Clara Brugada por representar el "conformismo" y 
presentó una serie de propuestas para la ciudad. Entre ellas, destacó la ampliación del metro y 
la reactivación de la economía local, criticando la decisión de trasladar el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles fuera de la ciudad. Chertorivski también abordó la falta de acceso a la seguridad 
social y propuso soluciones como la digitalización de los servicios médicos. En general, el 
candidato instó a centrarse en soluciones concretas para los problemas de la ciudad. 
 
Un chilango debate 

(2024-03-18, Verónica Malo Guzmán, SDP Noticias (sitio), )  

Las palomitas de Chertorivski; no causaron gracia ni siquiera la primera vez que las sacó. Menos 
todavía cuando quiso forzar el chiste. La segunda gran decepción también corrió a su cargo al 
decir que era necesario sacar el AICM de la CDMX, pero sin atreverse a señalar los errores del 
AIFA o que se había perdido el NAICM. Su propuesta pasó de tibia a francamente insulsa. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 
Análisis Superior // Expropiación petrolera 

(2024-03-18, David Páramo, Excélsior, . 3)  

El gobierno de México ha adoptado un modelo arcaico de estatismo que ha llevado a un fracaso 
en la recuperación de la soberanía energética y a una mayor corrupción en el sector energético. 
La deuda de Pemex ha caído tres niveles, mientras que la deuda del gobierno ha mejorado. La 
refinería de Dos Bocas, que ha sido inaugurada varias veces en discursos, aún no produce 
gasolinas y su costo ha alcanzado los 20 mil millones de dólares. La secretaria de Energía, Rocío 
Nahle, ha contribuido a la posible pérdida de un panel energético en el marco del T-MEC. 
Además, se han revelado pruebas de su enriquecimiento ilícito. Leonardo Cornejo, ingeniero 
encargado de la construcción de Dos Bocas, ha sido beneficiado por el gobierno a pesar de ser 
un criminal confeso y estar relacionado con casos de corrupción. La política energética del 

https://www.efinf.com/clipviewer/a8e4203ba3effe6d5edf0af223393694?file
https://www.efinf.com/clipviewer/1eeb103a66d20d6f932d6042c2cb10d5?file
https://www.efinf.com/clipviewer/82d47217329ec1b02a747b8326ef062b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/497726862373d1d548d93045d0d88898?file
https://www.efinf.com/clipviewer/2330a22b65cf61a9d24f94b53ccc6e1f?file


 

 

gobierno ha favorecido a empresas estatales en lugar de opciones menos dañinas para el medio 
ambiente, y muchos funcionarios actúan con corrupción. 
 
Pemex arrastra pesada carga financiera 

(2024-03-18, Nayeli González, Excélsior, . 1,2)  

La empresa petrolera estatal de México, Petróleos Mexicanos (Pemex), enfrenta numerosos 
desafíos en su 86 aniversario, incluyendo una producción en declive, altos pasivos financieros y 
una refinación deficiente. A pesar de los millonarios apoyos del gobierno, Pemex sigue siendo la 
empresa más endeudada del mundo, con pasivos que ascienden a más de 3.16 billones de 
pesos. Su deuda con proveedores también ha aumentado, alcanzando los 139 mil 115 millones 
de pesos en febrero de 2024. Además, las metas de producción establecidas por la reforma de 
2013 no se han cumplido, lo que ha llevado a continuos ajustes a la baja en las metas. La 
refinación también ha sido un desafío, con las seis refinerías existentes elaborando más 
combustóleo que gasolina, generando pérdidas financieras. La terminación y operación comercial 
de la refinería de Dos Bocas en Tabasco también se ha retrasado. En resumen, Pemex se 
encuentra lejos de ser una empresa rentable y autosuficiente. 
 
Pemex no se encuentra en su mejor momento; Aniversario de la Expropiación Petrolera 

(2024-03-18, Nayeli González, Excélsior (Sitio), )  

La empresa estatal Petróleos Mexicanos (Pemex) enfrenta dificultades financieras y operativas, 
a pesar de recibir millonarios apoyos del gobierno. Pemex, la empresa más endeudada del 
mundo, ha sobreexplotado sus yacimientos, lo que ha llevado a una disminución en la producción 
de crudo. Además, sus seis refinerías producen más combustóleo que gasolina, generando 
pérdidas financieras. La construcción de la refinería de Dos Bocas en Tabasco se ha retrasado, 
lo que dificulta el aumento de la producción de gasolinas, diésel y turbosina. A pesar de los 
apoyos gubernamentales, Pemex enfrenta una deuda de más de 3.16 billones de pesos, 
incluyendo una deuda financiera de 1.79 billones de pesos y un pasivo laboral de 1.37 billones 
de pesos. Para cumplir con sus vencimientos de corto plazo, Pemex deberá desembolsar 476.4 
mil millones de pesos este año. 
 
¿Qué tienen en común el criminal confeso Lozoya y Rocío Nahle, además de una 
ambición desmedida? 

(2024-03-18, Lourdes Mendoza, El Financiero (Sitio), )  

El ex subdirector jurídico de Contratos y Convenios de Pemex, José Samuel Sánchez Reyes, ha 
sido promovido a Director General de Normatividad de Hidrocarburos por la candidata al 
Gobierno de Veracruz, Rocío Nahle. Sánchez Reyes ha enfrentado varias denuncias por 
enriquecimiento ilícito y acoso laboral, y su firma aparece en contratos asignados directamente a 
Odebrecht durante el sexenio pasado. Además, posee 21 propiedades de alto valor y ha sido 
denunciado por enriquecimiento ilícito. Por otro lado, Nahle ha sido acusada de otorgar contratos 
a empresas cercanas a su esposo, como Juan Carlos Tapia, quien fundó Construcciones 
Industriales Tapia, una de las empresas más ricas y poderosas de Hidalgo. La SFP impuso una 
multa de más de 206 millones de pesos a Citapia por presentar información falsa en Pemex 
Refinación, y Tapia fundó otras empresas espejo para ganar contratos en la refinería de Dos 
Bocas. La candidatura de Nahle para el gobierno de Veracruz ha perdido popularidad, mientras 
que su oponente, Pepe Yúnes, ha reducido la brecha en las encuestas. 
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Sheinbaum impulsará la petroquímica y dice tener otros datos por lo que no es necesario 
cerrar refinería de Cadereyta 

(2024-03-17, Redacción, Ovaciones (sitio), )  

Claudia Sheinbaum Pardo, candidata presidencial de la coalición Sigamos haciendo historia, 
expresó su confianza en que Rocío Nahle García ganará la gubernatura de Veracruz. Sheinbaum 
destacó la capacidad de Nahle para liderar proyectos importantes como la construcción de la 
refinería de Dos Bocas. Sheinbaum también mencionó su plan de construir un libramiento 
Córdoba-Orizaba y un distribuidor vial para la entrada al puerto de Veracruz. Además, Sheinbaum 
enfatizó la importancia de fortalecer Pemex y la CFE, así como de invertir en el sector energético. 
Sheinbaum también rechazó la idea de cerrar la refinería de Cadereyta, argumentando que las 
emisiones están por debajo de la norma. 
 

SICT 
 
Trasladarse es un calvario  
(2024-03-18, Iván Sosa, Reforma, . 1,8)  

Edgar González, un usuario de silla de ruedas, enfrenta numerosos obstáculos para moverse 
desde Balderas hasta Santa Fe en la Ciudad de México. La banqueta en el paradero del Ecobús 
está en mal estado, lo que dificulta su acceso al autobús. Aunque muchos autobuses tienen una 
calcomanía de silla de ruedas, no todos tienen una plataforma para subir a Edgar, lo que genera 
confusión. La espera por un autobús puede ser de hasta 30 minutos en hora pico. Edgar ha vivido 
en ciudades de Estados Unidos con infraestructura de accesibilidad, lo que contrasta con la falta 
de accesibilidad en Santa Fe. La presidenta de la Asociación de Colonos de Santa Fe, Itziar de 
Luisa, destaca la necesidad de un sistema accesible para caminar y desplazarse en la zona 
corporativa. Edgar ha solicitado a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transporte 
(SICT) una mesa para definir un programa de movilidad interna. 
 
Puntos de Vista // Turbulencia en el Seneam por acoso hostigamiento laboral 
(2024-03-18, Lourdes Mendoza, Eje Central, . 18)  

Han pasado casi dos años desde que Natalia Pérez Robles desató la tormenta al denunciar acoso 
sexual dentro de los Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano, pero parece que 
las turbulencias sólo se han intensificado desde entonces, ya que si alguien pensaba que con el 
cambio de administración se acabarían los problemas, se equivocaba. Bajo el liderazgo de Javier 
Alonso Vega Dour, el Seneam va en picada. iSí, como lo están leyendo! Basta con recordar que 
tras una serie de incidentes en el AICM que, gracias a Dios, no pasaron de simples sustos, Víctor 
Hernández fue despedido. Puso a sus subalternos sin experiencia a manejar la torre de control. 
Y no sólo eso, sino que durante su mandato el hostigamiento sexual y laboral eran el pan de cada 
día. Todo lo que está leyendo está debidamente documentado. Lo que realmente impacta a este 
órgano desconcentrado del SICT son las acusaciones de discriminación, misoginia y acoso que 
cuestionan la capacidad y moral de su director. Aunque Raúl Gumesino Campilla Gómez, el 
acosador de Natalia, ya no está, otros han llegado para quedarse. 
 
Demandan en la Cámara de Senadores que casetas de cobro utilicen tecnología de 
última generación 

(2024-03-17, Redacción, Línea Política MX (sitio), )  
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El senador Antonio García Conejo del PRD ha señalado que, a pesar de la implementación del 
pago electrónico de peaje en México hace 32 años, el tiempo de cobro de peaje no se ha 
reducido. Los congestionamientos en las plazas de cobro son uno de los principales problemas 
para los usuarios de las carreteras. Además, los usuarios de sistemas electrónicos de pago 
denuncian cobros desconocidos, dispositivos inválidos o sin saldo, comisiones por recargas de 
saldo y falta de reembolsos por bonos no aplicados. García Conejo ha presentado un punto de 
acuerdo para exhortar a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes a 
implementar sistemas de movilidad inteligentes de última generación en las casetas de peaje, 
para agilizar y reducir el tiempo de tránsito de vehículos en carreteras federales. Países como 
Argentina, Chile y Portugal ya han implementado sistemas electrónicos de peaje sin barreras, 
que permiten el pago automático de la tarifa sin transacciones físicas. 

Unión es Fuerza (sitio),  

 
TREN TRANSÍSTMICO 

 
Claudia Sheinbaum prioriza el impulso a la petroquímica nacional como eje de la 
transformación en Veracruz 

(2024-03-17, Redacción, La Razón On line (Sitio), )  

La candidata de la coalición "Sigamos Haciendo Historia" a la Presidencia de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo, afirmó que el renacimiento de la industria petroquímica en Veracruz es una 
prioridad para su gobierno. Sheinbaum criticó la política energética de los gobiernos panistas de 
Vicente Fox y Felipe Calderón, que no invirtieron en el desarrollo energético del país a pesar de 
los altos ingresos petroleros. Sheinbaum destacó la importancia de la producción de fertilizantes 
para el campo, y señaló que su proyecto de nación busca rescatar esta industria, que se extinguió 
durante los gobiernos neoliberales. En cuanto a la obra pública, Sheinbaum mencionó proyectos 
de conectividad en Veracruz, como las carreteras Tuxpan-Tantoyuca y Panuco-Tampico, y 
destacó el Tren Transístmico y los puertos de Salina Cruz y Coatzacoalcos como proyectos 
estratégicos para la región. Sheinbaum también celebró las encuestas que la colocan como la 
próxima presidenta de México, con hasta un 90% de posibilidades de éxito. 

La Crónica de Hoy (sitio), Línea Política MX (sitio), El Economista (sitio), Acustik Noticias (sitio), La Neta Noticias (Sitio), La 
Crónica de Hoy,  

 
PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 

 
Instituto Mexicano del Seguro Social.- Servicios de Salud.- IMSS-BIENESTAR. DOF 

(2024-03-18, Redacción, Miradas (sitio), )  

El Secretario de Salud, Jorge Carlos Alcocer Varela, ha firmado un convenio modificado para la 
colaboración en la prestación gratuita de servicios de salud en el estado de Sonora. Este convenio 
busca mejorar la atención médica en la región a través de la transferencia de infraestructura y 
personal médico. Se ha acordado la transferencia de 24 unidades médicas y 22 hospitales, así 
como la contratación de 1,462 trabajadores. El convenio también establece la transferencia de 
recursos financieros provenientes del presupuesto de egresos de la federación y del Fondo de 
Aportaciones para los Servicios de Salud. La firma de este convenio es parte de los esfuerzos 
del gobierno federal para fortalecer el sistema de salud en México. 
 
Ciberataques contra el gobierno federal: ¿falta de capacidad o presupuesto? Esto dicen 
especialistas 
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(2024-03-17, Rodrigo Riquelme, El Economista (sitio), )  

El gobierno federal de México ha experimentado un aumento significativo en los ciberataques 
durante la administración de Andrés Manuel López Obrador. Instituciones como Pemex, la 
Condusef, el SAT, la Comisión Nacional de Seguros y Fianzas, la Lotería Nacional, Conagua y 
la Secretaría de la Defensa Nacional han sido víctimas de estos ataques. Aunque algunos 
atribuyen estos ciberataques a una disminución en el presupuesto de ciberseguridad, otros 
argumentan que se debe a una falta de capacidad entre quienes deberían proteger la 
infraestructura. Los especialistas también señalan que la forma de enfrentar estos ciberataques 
muestra una falta de capacidad, con un nulo monitoreo por parte de las áreas de TI del gobierno 
federal. Además, la comunicación de estos ataques ha sido minimizada o negada, lo que 
contribuye a la desinformación. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
Geoeconomía // ¿Qué hacemos con un fracaso llamado Pemex? 

(2024-03-18, Antonio Sandoval, Contra Réplica, . 2)  

Si el general Lázaro Cárdenas viviera, pues no creo que estuviera de lo más contento, a menos 
que se agradará lo que hemos hecho con el petróleo los mexicanos, O mejor dicho lo que hemos 
hecho con los recursos generados por el hidrocarburo. Una palabra podría definir lo que ha sido 
el balance petrolero en México, englobado hoy en una empresa que refleja todo, esa palabra se 
llama: fracaso. Quisimos "administrar la abundancia" en el tristemente célebre sexenio de quien 
también "defendió al peso como un perro", aunque sus virtudes guerreras caninas de nada 
sirvieron; muchos años después intentamos una especie de semiprivatización si se puede llamar 
así, bautizando a las empresas nacionales del sector energético como "Empresas productivas 
del estado", cualquier cosa que eso significó; si entregar a Pemex como la petrolera más 
endeudada del planeta puede llamarse un éxito de la reforma energética de 2014, puede llamarse 
un éxito rotundo. 

 
 
81 aniversario 

(2024-03-18, Ernestina Godoy Ramos, El Universal, . 18)  

El 11 de diciembre de 2013, cuando los senadores del viejo régimen aprobaron la Reforma 
Energética, entregando el potencial petrolero del país a empresas nacionales y extranjeras. No 
obstante que la intentamos rechazar, apelando al artículo 35 de la Constitución por el que 
emprendimos una amplia consulta nacional que cubrió todos los requisitos y logró 3 millones de 
firmas, también fue rechazada por la SCJN. Así que, ¡no lo olvidemos! La decisión estratégica de 
la 4ª Transformación para recuperar el control de la industria petrolera nacional, sin menoscabo 
de otras fuentes alternativas de energía, es de la mayor trascendencia para los tiempos actuales 
y del futuro mediato. Tiene como principio y fin. la seguridad nacional en beneficio de todas, todos 
y de las generaciones por venir. 

El Universal (sitio),  
 
México y España: cuando los fantasmas del pasado se revisten de intereses 
empresariales 

(2024-03-17, Alejandro Ruiz, Pie de Página (Sitio), )  

La Reforma Energética promovida por el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, 
busca rescatar a la Comisión Federal de Electricidad y otorgarle el 56% de la producción de 
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energía eléctrica, en contraposición al 62% actualmente otorgado a empresas privadas. Esta 
reforma ha generado conflictos con empresas como Iberdrola, a la que el presidente acusó de 
controlar casi la mitad del mercado de generación eléctrica en el país. El Departamento de Estado 
de los Estados Unidos también ha intervenido en la discusión de la Reforma Energética, 
criticando la propuesta del presidente López Obrador en 2022. Además, se ha revisado el papel 
de las petroleras extranjeras en México, con el Departamento de Estado de los Estados Unidos 
influyendo en la revisión. En 2006, Hilary Clinton, entonces secretaria de Estado, intervino en la 
creación de la reforma energética impulsada en el sexenio de Enrique Peña Nieto. 
 

PRECANDIDATOS 
 
Agenda de los presidenciables en Las Primeras de Anda. 
(2024-03-18, Juan Manuel de Anda, 103.3 Radio Fórmula, )  

*La candidata de la coalición Seguimos Haciendo Historia, Claudia Sheinbaum, dijo que será 
prioridad para su actual administración , el rescate de la industria petro-química. 

 
 
Xóchitl Gálvez, precandidata de la coalición "Fuerza y Corazón por México" asistió a un 
encuentro con simpatizantes en Campeche. 
(2024-03-17, Fernando Robles, Canal 120 Milenio, )  

Xóchitl Gálvez, precandidata de la coalición "Fuerza y Corazón por México" asistió a un encuentro 
con simpatizantes en Campeche. 

Canal 120 Milenio, Canal 120 Milenio,  
DELEGACIONES CMIC 

 
Cierre de Refinería Madero costaría 6 mil mdd 

(2024-03-18, Eduardo Javier González, Milenio (sitio), )  

La Refinería Madero, que cumple 110 años en julio de 2022, ha sido objeto de debate entre dos 
candidatas presidenciales, quienes han propuesto su cierre. Aunque ha recibido inversiones de 
7,900 millones de pesos para reparaciones y mejoras, su producción no ha alcanzado su 
potencial máximo. Aunque no hay cifras exactas, se estima que su cierre podría costar unos 6 
mil millones de dólares en desmantelamiento, resolución de pasivos ambientales y 
reacondicionamiento del suelo. A pesar de las ganancias de la refinería en 2022, el futuro de la 
industria petrolera es incierto. En otro tema, la Asociación de Industriales del Sur de Tamaulipas 
(Aistac) y el Consejo de Instituciones Empresariales (Ciest) han logrado una gran participación 
ciudadana en una convocatoria para abordar la escasez de agua en la región. A la reunión 
asistieron empresarios, estudiantes, expertos en temas hídricos y ambientales, y funcionarios, 
incluyendo al alcalde interino de Tampico, Fernando Alzaga, en el auditorio de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). Por último, el Capítulo Tamaulipas del 
Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF) organizará un evento técnico sobre la 
administración del riesgo financiero en el entorno actual, a cargo de la actuaria Ivonne Mac 
Gregor Niño de Rivera. 
 
La industria de la construcción en México mantiene tendencia positiva para 2024 

(2024-03-18, Redacción, Protocolo (Sitio), )  

El sector de la construcción en México ha experimentado un crecimiento del 1% en 2023, según 
la Encuesta Nacional a Empresas Constructoras (ENEC). Los sectores que más contribuyeron a 
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este crecimiento fueron la edificación y la construcción de obras de ingeniería civil. El sector de 
mayor valor de producción fue el del transporte y urbanización, con un crecimiento del 130.3% 
respecto a 2022. La empresa Sarens, líder mundial en servicios de alquiler de grúas y transporte 
de ingeniería, ha sido un actor importante en proyectos de infraestructura, como el Tren Maya, 
contribuyendo a la recuperación del sector. La innovación tecnológica es un elemento clave para 
revitalizar la industria, y Sarens ha invertido en tecnología y prácticas novedosas. La Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha impulsado la inversión en 
infraestructura para beneficiar a las micro y pequeñas empresas de todo el país. 
 
Claudia y propuestas: ¿de Xóchitl o de AMLO? 

(2024-03-18, Manuel Diaz, SDP Noticias (sitio), )  

La candidata opositora a la presidencia de México, Xóchitl Gálvez, ha propuesto un plan para 
convertir a Pemex en una empresa energética rentable del Estado, en contraposición a la 
propuesta de la candidata del continuismo, Claudia Sheinbaum, de mantener a Pemex como una 
empresa petrolera. Gálvez ha propuesto invertir en Pemex para convertirla en una empresa 
energética rentable, sin privatizarla. Esta propuesta ha llevado a una de las principales empresas 
energéticas aliadas del presidente López Obrador, Sempra Energy, a considerar apoyar a Gálvez 
en lugar de a Sheinbaum. La propuesta de Gálvez ha sido considerada por algunos como similar 
a la del presidente López Obrador en 2018, lo que podría atraer a empresas aliadas que apoyaron 
a López Obrador en ese momento. Gálvez ha presentado su plan de construcción e 
infraestructura en el 30 Congreso de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC). 
 
Promete Xóchitl Gálvez resarcir daño ambiental provocado por el Tren MayaP 

(2024-03-17, Redacción, Impacto Noticias CHIH (sitio), )  

La candidata presidencial de la coalición Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez, se 
comprometió a mitigar los daños ambientales causados por el Tren Maya en Cancún, Quintana 
Roo. Gálvez prometió investigar posibles actos de corrupción en la construcción del proyecto y 
resarcir los daños ambientales. Además, prometió restituir el Consejo de Promoción Turística 
para consolidar a Cancún como el destino preferido de los jóvenes y regresar el proyecto de 
Pueblos Mágico. También acusó a Claudia Sheinbaum, candidata presidencial de la coalición 
Sigamos Haciendo Historia, de no escuchar a los sectores empresariales y de no acudir a 
reuniones, como el Congreso Nacional de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC). 
 
Acciones emergentes ante sequía histórica 

(2024-03-17, Redacción, Expreso on line TAMPS (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha propuesto acciones 
emergentes para garantizar agua potable en el sur de Tamaulipas, debido a las condiciones 
críticas del sistema lagunario del Chairel. Luis Apperti Llovet, empresario, sugiere realizar "tiros 
de precisión" para conectar una laguna con el principal vaso de captación de la zona sur, 
mejorando los niveles durante la sequía. La CMIC ha solicitado a Cidiport, a cargo de Gabriel 
Arcos, que actualice la información del sistema lagunario, ya que los datos de 2008 están 
obsoletos. La propuesta se presentó en la primera mesa de trabajo ciudadana del agua, que 
contó con la presencia de autoridades y empresarios. 
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Mil millones de dólares costaría el nuevo capricho aéreo 

(2024-03-17, Redacción, Municipios Puebla PUE (Sitio), )  

La candidata Xóchitl Gálvez Ruiz, de la alianza Fuerza y Corazón por México, participó en un 
evento con la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en la Ciudad de 
México. Durante el encuentro, Gálvez Ruiz destacó la importancia de la construcción en el 
desarrollo económico y social, así como la necesidad de impulsar la inversión en este sector. 
Además, resaltó la importancia de la certidumbre jurídica para los inversionistas y prometió 
trabajar en la reactivación económica y la generación de empleo. Gálvez Ruiz también se refirió 
a la corcholata de AMLO y la rechifla generalizada que se produjo cuando el Presidente de la 
CMIC anunció que Claudia no asistiría al evento. 

Municipios Puebla PUE (Sitio),  
 
Sin plazos ni montos, las propuestas a las que apuestan los presidenciables 

(2024-03-17, Redacción, La Silla Rota (sitio), )  

Aunque la abanderada del PRI, PAN y PRD, Xóchitl Gálvez no ha especificado cómo o de dónde 
sacará los recursos para impulsar su propuesta de construir 100 parques de energía renovable 
(eólicos y solares), que llevarían gas natural al sureste del país y la construcción de 2 nuevas 
plantas hidroeléctricas, su equipo se ha limitado a citar los propios discursos de la ingeniera 
cuando son cuestionados al respecto y comentan que ahí viene la respuesta. "Llevaremos gas al 
sureste mexicano para impulsar el desarrollo económico en la región y reducir la dependencia de 
fuentes energéticas externas. Sin gas natural, no hay desarrollo industrial. Así es que esa va a 
ser una puesta importante de mi gobierno", dijo durante su participación en el 30o Congreso de 
la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, en la Ciudad de México. 
 
No privatizaré Pemex, ni hay decisión sobre aeropuerto de Texcoco: Gálvez 

(2024-03-17, Redacción, México-times CDMX (sitio), )  

Xóchitl Gálvez, candidata presidencial por la coalición Fuerza y Corazón por México, afirmó que 
Petróleos Mexicanos (Pemex) no se privatizará y que no se ha decidido retomar la construcción 
del aeropuerto en Texcoco. Durante el 30 Congreso de la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción (CMIC), Gálvez prometió devolver la construcción de obras públicas a los 
constructores y crear la Oficina Nacional de Proyectos de Infraestructura. Afirmó que, de ganar 
la presidencia, modernizará Pemex para que genere energía de manera sostenible. Gálvez 
también mencionó que se enfocará en infraestructura de agua y energía, incluyendo la 
construcción de dos centrales hidroeléctricas y la expansión de la red de gasoductos en el 
Sureste. 
 
Ante la crisis hídrica plantean propuestas y soluciones17 marzo, 2024 

(2024-03-17, Redacción, Línea Directa TAMPS (sitio), )  

Autoridades municipales, estatales y de la iniciativa privada se reunieron en la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción para abordar la grave crisis hídrica en el sur de Tamaulipas. 
Raúl Quiroga Álvarez, secretario de Recursos Hidráulicos en Tamaulipas, informó que se registró 
el nivel más bajo en la historia en el sistema lagunario de la región. José Luis León Hurtado, 
promotor de la conciencia del cuidado del agua, expresó su preocupación por el drástico 
descenso del nivel del sistema lagunario y la extracción de agua por parte de la industria. Luis 
Apperti Llovet, presidente de la reunión, destacó la responsabilidad de la industria en el cuidado 
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del agua y la necesidad de buscar fuentes alternativas. Martha Izaguirre, química, propuso 
explicar de manera sencilla a los usuarios domésticos la disposición y reutilización del agua. 
 
Necesaria, rehabilitación carretera para el desarrollo económico 

(2024-03-17, Redacción, Quadratín VER (sitio), )  

La cancelación de programas y proyectos al campo en Veracruz ha afectado tanto al sector 
productivo primario como a los tramos carreteros, dificultando la distribución de productos. El 
presidente de CMIC Veracruz, Jorge Rafael Alardín Córdova, ha denunciado la cancelación del 
programa de rehabilitación carretera en la entidad. El candidato al Senado de Movimiento 
Ciudadano, Dante Delgado Morales, ha destacado la necesidad de atender las deficiencias en el 
campo, incluyendo los caminos y carreteras de acceso. Delgado Morales ha prometido impulsar 
presupuestos para mejorar la infraestructura en el campo, citando la experiencia de Movimiento 
Ciudadano en impulsar motores económicos en otras regiones. 
 
Campo veracruzano afectado por pésimos tramos carreteros en la entidad: Dante 
Delgado 

(2024-03-17, Alejandro Ávila, Crónica de Xalapa VER (sitio), )  

La cancelación de programas y proyectos agrícolas en Veracruz ha afectado la distribución de 
productos debido al mal estado de los tramos carreteros. El presidente de CMIC Veracruz, Jorge 
Rafael Alardín Córdova, ha señalado que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) 
ordenó la cancelación del programa de rehabilitación carretera en la entidad. Esto ha sido 
mencionado por el candidato al Senado de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado Morales, 
quien destaca la necesidad de atender las deficiencias en el campo, incluyendo los caminos y 
carreteras de acceso. Delgado Morales promete impulsar presupuestos para mejorar la 
infraestructura en el Senado. 
 
Campo veracruzano afectado por pésimos tramos carreteros en la entidad: Dante 
Delgado 

(2024-03-17, Redacción, Encuentro Informativo VER (sitio), )  

La cancelación de programas y proyectos al campo en Veracruz ha afectado no solo al sector 
productivo primario, sino también a los tramos carreteros, dificultando la distribución de 
productos. Jorge Rafael Alardín Córdova, presidente de CMIC Veracruz, ha señalado que la 
cancelación de programas de rehabilitación carretera por parte de la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP) ha perjudicado el desarrollo económico de Veracruz. El candidato al 
Senado de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado Morales, ha destacado la necesidad de 
atender las deficiencias en los caminos y carreteras de acceso al campo para mejorar la 
producción y distribución. Delgado Morales ha prometido impulsar presupuestos para mejorar la 
infraestructura desde el Senado. 

Vivo Noticias OAX (Sitio),  
 
Lamenta Dante Jr falta de apoyo al campo 

(2024-03-17, Redacción, Al Calor Político VER (sitio), )  

El candidato a senador de Veracruz por el partido Movimiento Ciudadano (MC), Dante Alfonso 
Delgado Morales, expresó su preocupación por la cancelación de programas y proyectos en el 
campo, así como por el mal estado de las carreteras en la región. Delgado Morales destacó que 
la cancelación del programa de rehabilitación carretera en Veracruz, ordenada por la Secretaría 
de Hacienda y Crédito Público (SHCP) a la Secretaría de Infraestructura de Comunicaciones y 
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Transportes (SICT), perjudica el desarrollo económico de la región. El Presidente de la CMIC 
Veracruz, Jorge Rafael Alardín Córdova, había mencionado esta cancelación previamente. 
Delgado Morales se comprometió a impulsar presupuestos para mejorar las condiciones de las 
carreteras y caminos de acceso al campo, para promover la producción y distribución de 
productos agrícolas y ganaderos. 

Al Calor Político VER (sitio),  
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